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الى روح والدي العزيز ،، 
الى امي الغاليه ،،

 الى اخواني واخواتي .. لخلصهم ودعمهم
لروحي المعنويه

 الى اصدقائى زملء وزميلت .. لمد يد
العون بسخاء دون مقابل

 الي اساتذتي الجلء وكل من علمني
حرفا .. كنت مدينا له بذلك

 اخيرا الى كل من لم يبخل بوقت او جهد
ليقاد شمعة 

اهدي هذا البحث ،،

      الباحث 
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لتقدير  ــــكر وا ـ لشـ ا
 الحمد لله رب العالمين والصلة والسلم على اشرف خلق

ًا الهادى المين، الحمد لله الذى بنعمته تتم  الله محمد
 الصالحات.الشكر اول الى   جامعة السودان للعلوم

 والتكولوجيا ولكاديمية السودان للعلوم المصرفية
 والمالية.كما اتقدم بجزيل شكرى  وعظيم امتنانى الى

 الدكتور /ضياء الدين عبدالباسط. الذي لم يبخل على بالنصح
 والرشاد وكان لي خير عون بعد الله وخير ناصح.ونسال

 الله  أن ينعم  عليك  بداوم الصحة والعافية ،،والذى اشرف
على هذا البحث دون كلل أو ملل  فله منى  الشكر والتقدير.
 كما اوجه الشــكر الــى أســرة  بنــك امــدرمان الــوطني،وبنــك
 المزارع التجاري،بنك فيصل السلمي، بنك الخرطــوم.الــذين

لم يبخلوا بوقت كان او جهد. 
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المستخلص
 ان التوسع الكبير في وسائل التقنية المختلفة بين الحين والخر ظهور تقنيات

 جديدة في المجال التسويقي المصرفي الحديث كالتسويق عبر المواقع
 اللكترونية البنكية وماينطوي تحت تلك التقنية من تتطور واستخدام شبكة

 النترنت لتقديم الخدمات المصرفية الكاملة التي يفضل العملء تواجدها في
 المواقع حتي يتثني للمصارف تقديمها عبر شبكة النترنت ،وتحقيق المنافع
 المشتركة للبنك مقدم الخدمة والعميل علي حد سواء، وذلك لزيادة كفاءة

 وفعالية عمليات التسويق عبر شبكة المعلومات المفتوحة بالضافة الي تحقيق
 اتصال اسرع وأفضل بالنسبة للعملء من خلل استخدام المواقع اللكترونية

في تسويق الخدمة المصرفية المقدمة. 
  وتمثلت مشكلة الدراسة فى الجابات على عدة التساؤلت هل تهتم

 المصارف السودانية بإنشاء وتطوير مواقعها اللكترونية ؟وهل يدرك عملء
 المصارف وجود المواقع اللكترونية واهميتها وماهو الدور الذى تلعبه المواقع

 اللكترونية في التعريف بالبنك وخدماته التي  يقدمها ؟بالضافة الى ماهو
 الدور الذي تلعبه المواقع اللكترونية للبنوك في الترويج ؟وماهي الثار

 التسويقية للمواقع اللكترونية التي تخص المصارف السودانية ؟وتنبع أهمية
 البحث فى الدور التسويقي الكبير الذي تلعبه المواقع اللكترونية في تقديم
 الخدمات عبر الشبكة ، كذلك وادراك العملء انفسهم بتوفير الوقت والجهد

في حال استخدامهم للمواقع اللكترونية الخاصه بالبنوك.
  يهدف البحث الي مدي معرفة وادراك العملء بالمواقع اللكترونية المتاحة 

 والتعرف علي أهمية المواقع البنكية اللكترونية في تسويق الخدمات
 المصرفية واخيرا الدور الذى تقوم به إدارات البنوك في تعزيز وتطوير

 المواقع اللكترونية الخاصة بها .وتحقيقا لهداف الدراسة صاغت الدراسة عدة
 فروض منها هناك علقة بين ادراك العملء للمواقع واستخدامهم للخدمات
 اللكترونية الحديثة المقدمة،واستخدام المواقع اللكترونية من قبل العملء

 يساعد في تعريفهم اكثر بالبنك وخدماته المصرفية المقدمه واستخدام
 المواقع اللكترونية في تقديم الخدمات يؤدي الي رفع كفاءة الداء التسويقي

اتبع البحث المنهج الوصفي التحليلي وأسلوب دراسة الحالة ..للبنك
 وقد توصلت الدراسة الى عدد من النتائج أهمها،اهتمام المصارف السودانيه

 بتطوير مواقعها اللكترونيه من خلل استخدام احدث الخدمات اللكترونيه
 المقدمه في سوق المنافسه المصرفيه الحديثه ،وادراك العملء وجود الموقع
اللكتروني الخاص بالبنوك التي يتعاملون معها في ظل اطار التعريف بالبنك .
 كما أوصت الدراسة بعدة توصيات أهمها علي المصارف ان تسعي دائما الي

 الهتمام بالمواقع اللكترونيه خاصتها والسعي وراء تقديم أفضل الخدمات
 المصرفيه الحديثه للحصول علي الرضاء الكامل للعملء والهتمام بدرجه
 كبيره بتوعية العميل وتعريفيه بكيفية استخدام المواقع اللكترونيه معرفه

كافيه وحثه علي استقلل الخدمات المقدمه لتوفير الوقت والجهد.

Absrtact 

    The enormous expansion in the means of various technical and then, the 
emergence of new technologies in the field of marketing modern banking such 
as marketing through Web sites and bank Maintaiwi under the technology of 
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developing and using the Internet to provide banking services full preferred 
customer presence at the sites until Attna banks to provide over the Internet, and 
achieve common benefits of the bank service provider and client alike, so as to 
increase the efficiency and effectiveness of marketing information network in 
addition to open communication to achieve faster and better for the customers 
through the use of websites in the marketing of banking services provided.
  The problem was to study in the answers to several questions, Are you 
interested in Sudanese banks establish and develop their websites? Do 
customers know that banks and a web site and its importance and what is the 
role played by the websites in the definition of the Bank and its services? In 
addition to what is the role played by the websites of banks in the promotion? 
and what are the effects of the marketing websites that belong to the Sudanese 
banks? The importance of research in the role played by marketing websites in 
the provision of services across the network, as well as the clients themselves 
and grasp to save time and effort in the event of use of the websites of banks. 
    The research aims to the extent of knowledge and recognition by clients 
websites available and learn the importance of sites Electronic Banking in the 
marketing of banking services and finally the role played by the departments of 
banks in the promotion and development of websites for them. In order to 
achieve the goals of the study drafted the study, several hypotheses which there 
is a relationship between the customers perceive the sites and their use of 
modern electronic services provided, and the use of websites by customers helps 
introduce them to more bank and its banking services and the use of websites to 
provide services which will promote the efficiency of the marketing 
performance of the bank. Follow the descriptive analytical research method and 
style of the case study. 
    The study found a number of the most important results, interest in Sudanese 
banks to develop their websites through the use of the latest online services 
offered in the market competition of modern banking, and customers perceive 
the existence of the website of the banks they deal with it in the definition under 
the framework of the bank. 
    The study also recommended a number of recommendations of the most 
important of the banks must always seek the attention paid to sites, e-hers and 
the pursuit of providing the best modern banking services to get a full 
satisfaction to customers and very interesting, educating the client and the 
induction how to use the sites electronic sufficient knowledge and urged him to 
the independence of the services provided to save time and effort.
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